

EL TIEMPO

Diario de la Tarde

Fundado el Año 1884.

Guayaquil, (Ecuador) Sábado, 12 de Octubre de 1901

2a. Epoca Núm. 3148

MEMORANDUM

Calendario

Mañana Domingo 13 de Octubre—20^{ta} de guerra de Perote—San Fausta, san Samuel, mártires y san Ezequiel, rey.
Lunes 14—San Calisto, papa mártir.
(Consejería en Quito del Hno. Sr. Dr. D. Francisco J. de Giraldo, primer Obispo de Guayaquil, 1854.)

Rombos de guardia

Ésta noche hará la guardia de depósito las compañías "Salamanca" Núm. 2, "Avila" Núm. 12, y "Rotterdam" Núm. 6.
Mañana "Unión" Núm. 3, "Independencia" Núm. 15, y "Oleado" Núm. 7.

Botens de turno

Hacen este servicio en la presente semana: "La Alemana" situada en la calle Pedro Carlo forty a la Iglesia de San José y la "Universal" entre Brack y Luque.

Vapores de línea

Tro siguientes han señalado su salida a la hora y para los lugares que se indican: El "Chilipe", para Babahoyo, mañana a las 4 de la tarde.
El "San Pablo" para Babahoyo e Intermedio al mismo día a las 6 de la tarde.
El "Guayaquil" para Babahoyo, el Lunes a las 7 p. m.

SERVICIOS RELIGIOSOS

Celebra hoy la Iglesia a la virgen del Pilar de Zaragoza, teida en tanta estimación y veneración por los españoles, como la Madonnita de los cerros, sección del Directorio de la Sociedad Unión de Padres.

SOCIEDADES Y REUNIONES

Hoy, a las ocho de la noche, se reunirá en junta general el Club Unión Acaecido. A las once de la noche, se reunirá el Directorio de la Sociedad Unión de Padres.

EFEMERIDES

El 12 de Octubre de 1836 los franceses que al mando del general Damremont sitiaban a la ciudad de Guayaquil, se retiraron después de haberse hecho en sus barcos.

El jefe francés se hallaba situado en el montículo de Manatí. Ató y tiraba desde allí la acción. "Unidad", le dijeron, que aquí estamos en un punto admirable para el enemigo, si nos toma como blanco, no importa, repulga como siempre en el mundo, cuando una bala le atraviesa el pecho y corta el hilo de su existencia.

El 12 de Octubre de 1870 el mariscal Bazaine, que se había distinguido en México y que se hallaba sitiado en Metz por los prusianos, entró en negociaciones con el general alemán, con el fin de lastrarse el pecho y corta el hilo de su existencia.

El 12 de Octubre de 1892 Cristóbal Colón, navegante genovés al servicio de España, descubrió la América, siendo el primero en dar el nombre y bautizó la isla de Guanahani ó San Salvador.

El insignificante desembarco con los suyos y posesión de la isla en nombre de los Reyes Católicos.

En señal de agradecimiento al Alfonsino se clavó una cruz, se entonaron cánticos de alabanza y ruidoso tributo de adoración.

En este día, el año 1876, falleció en la ciudad de Latisbona el emperador de Austria y Alemania, Maximiliano II, de la casa de los Hapsburgos.

El 12 de Octubre de 1898 el general Julio A. Roca toma posesión de la Primera Magistratura de la República Argentina, por segunda vez.

En este día, el año 1783, tuvo lugar la batalla de Heilbronn en que los ejércitos austríacos, al mando del marqués de Saxe, obtuvieron una victoria completa sobre las tropas prusianas comandadas por el rey Federico II.

Los prusianos perdieron en ella 10,000 hombres y 100 cañones; el rey no se desconcertó con este revés y antes bien, exclamó: Danm me ha jugado una pasada de polichinelón, pero ya verá la que le restará.

Política de conciliación

Cuando insinuamos, ayer, la idea de que el Gobierno debería optar por un ministerio coalicionista liberal-radical, nos guió únicamente el sano propósito de hacer obra patriótica.

La fuerza política del régimen liberal, depende de la aproximación de las agrupaciones que la campaña electoral distanció; si éstas continúan por opuestos caminos, se corre el peligro de que debilitado el partido liberal-radical, quede a merced de una reacción del partido antagonista.

Con tonos impugnamos en todos los tonos la imposición oficial que dió origen al actual gobierno; y la revolución parlamentaria que sancionó esa imposición.

Pero si el país, en aras de la paz pública, y abrumado por los desastrosos efectos de la crisis económica del período gubernativo último, ámal que no tiene remedio, acepta los hechos consumados á trueque de la conservación de la paz interna, protectora de vidas y haciendas, y que permite el desarrollo de las industrias y del comercio, no sería sensato fomentar la división del partido liberal-radical bajo los principios de la más absoluta intransigencia.

Si el Gobierno confirma las esperanzas de hacer política de conciliación y administración honrada, ¿qué crearle obstáculos noándole la cooperación á todas las ramas del partido, sin tener en cuenta que éste pueda desmoronarse por falta de cohesión?

El ministerio Waldeck-Rousseau, en Francia, ha podido resistir a los embates de sus adversarios, por ser ministerio coalicionista compuesto de todos los elementos republicanos, lo que ha hecho excluir al premier: "nuestra fuerza está en que el ministerio es eminentemente nacional; todos los grupos republicanos están en él representados, inclusive el socialista".

Las agrupaciones partidarias que actúan en los gobiernos, no declinan de sus principios; por el contrario preparan la senda para encaminarlos. La abstención hace decaer las energías mientras se espera lo imprevisto como solución posible.

"El Tiempo", en la edición de esta mañana, declara que el partido radical no acepta la teoría suicida de conformarse con los hechos consumados, y que la insinuación que hicimos de un ministerio coalicionista es única y exclusivamente nuestra, pero no del partido radical ni de su caudillo.

Perfectamente; es nuestra exclusivamente, sin embargo de que creemos que no faltan radicales que piensen del mismo modo que nosotros.

Al lanzar esa idea tuvimos en cuenta las aspiraciones de la mayoría de la opinión pública.

El partido liberal moderado, que está representado por el gobierno, ofrece al Gobierno su colaboración y no creíamos que el partido radical procediera con cordura quedándose rezagado, esperando que se cumpla la profecía de la tierra de promisión.

La organización del ministerio es más trascendente de lo que parece a primera vista: mientras se inclinan por un lado hombres prominentes del partido liberal moderado como los Dres. José Luis Tamayo y César Borja á formar parte del gabinete, por el otro, el Jefe del Estado, ofrece la cartera de Guerra al recientemente general señor Flavio Alfaro, contra-

quien después de los comicios de enero último, siendo Intendente del Guayas por sus infracciones contra el sufragio libre protestación en documentos públicos garcistas y franquistas.

Podrá el Dr. Tamayo, que firmó de esas protestas, ser miembro de un gabinete del que forma parte el ahora general Flavio Alfaro?

Un ministerio coalicionista, con los elementos más culminantes de cada agrupación, allanaría el camino al gobierno y le permitiría hacer política en armonía con los intereses nacionales, y á la vez cada agrupación trabajaría en pro de sus ideales.

Hemos andado equivocados en la insinuación que hicimos?—Válganos la buena fé en los propósitos.

Para epílogo, vamos á copiar á continuación los conceptos emitidos por "El Tiempo" en el editorial de su edición de 16 de enero, después de la furza electoral:

"Los dos programas, desde Julio, la falta de disciplina del partido liberal-radical y comprendidos que el personalismo iba á lanzar al pueblo al sacrificio, resolviéndose por y esperanzas, tratándose á la vez á unificar las opiniones, las acciones, o a través de las candidaturas, y no por el ser que á fraccionados el partido, programos de todo modo, según sus respectivas, que se restableciera la 'unión'."

"Las ideas de los candidatos eran las mismas: todos habían sido educados por el Partido Nacional, con una hora combatiéron el 95, algunos juntos, otros seguidos por los tiranos, de igual manera; aspiraciones, al progreso y de felicidad por el Ecuador, á cual más. Luego, que declinamos, no por que el sufragio no se evitara un escándalo continuó, ¿por qué continuar por los mismos á quienes otros hombres de ingenio acordaron?"

"Por qué todo esto? ... Ninguno quería oír y el móvil dirigente de todas estas agrupaciones políticas, se definían, no por que el sufragio que todo lo da, todo lo corrompe, que todo lo pierde."

"Ya que la candidatura García no había sucedido en las 'cédulas' oficiales, se pedía ser libre y tener que al interior; y ya que de Franco tampoco fue apoyado, por falta de acción política que en tal sentido trabajar, natural, lógico era que se fuera de venir una tercera candidatura."

"Estas ideas hacen presente que, las cuatro fracciones en que se ha dividido el partido liberal-radical, y debido á su falta de organización y disciplina, amenazan ser de muerte al partido; la disolución ha venido tras de la falta de cálculo y de tiempo, y ahora como el momento lo dice un diario, los unos no se ven convertirse en partido radical, como si las doctrinas radicales se amoldaran á las personas; y se reclamara de sus filas á otros radicales de alta nota, por el solo hecho de haber sostenido las otras dos candidaturas, también liberales y radicales."

"Si una política desinteresada y previsora aleja los elementos personalistas, que son los únicos capaces de tanta batalla, y busca la conciliación, llamando á colaborar por el bien de la Patria y al progreso y las buenas ideas democráticas, seguro está El Tiempo de que se logrará el intento, siempre que no 'proceda' de buena fé."

Lo que va de ayer á hoy? Pero "El Telégrafo" continúa siempre firme en su programa político, adaptándolo á las circunstancias y conforme á las inspiraciones de la opinión pública.

ECOS

Persona bien informada, de la matifestación hecha el 9 último al ex Ministro Perilla, nos asegura ser cierto que aquello tuvo lugar cuando el nombrado llegó al Hotel Paris á las 1 p. m.

Que los manifestantes eran caballeros y jóvenes de las clases más visibles de nuestra buena sociedad, que en número de 60, más ó menos, se hallaban reunidos en el centro social á que dirige el doctor Perilla, con motivo de la fecha gloriosa que se festejaba.

Es falso que las perillas estuvieran bajando al contrario estaban repuestas de la concurrencia, que según frases propias dió rienda suelta á un indignación tanto tiempo contenida contra el destructor de Guayaquil.

Podemos asegurar también que el señor General Franco fué del todo ageo á ese acto, en el que terclaron en mayoría, elementos reconocidos como completamente hostiles, políticamente hablando, á dicho caballero.

La Tarde de Santiago, (Chile), en un artículo que parece inspirado en círculos muy importantes, dice:

"El dictador Cipriano Castro de Venezuela, el Presidente Leonidas Plaza del Ecuador y el revolucionario Uribe de Colombia pretenden reconstituir la antigua Colombia."

"El primer presidente de la nueva confederación colombiana sería el general Ochoa."

"Invitarían al Perú á entrar á formar los Estados de Sud América, con diez millones de habitantes y ochocientos mil soldados."

"Llamamos la atención del gobierno acerca de la necesidad de averiguar convenientemente el asunto, tomado medidas, por que tal confederación perjudicaría á Chile."

El periódico santaguino está mal informado.

El señor General Plaza no ha podido entrar en tales combinaciones de política internacional, que das las circunstancias actuales de las Repúblicas del Norte romperían la neutralidad del Ecuador que el actual mandatario ha declarado respetar estrictamente.

El Ecuador se argo á todas esas intrigas que denuncia La Tarde y no se dejara arrastrar á un terreno en que no corresponde á sus conveniencias y tranquilidad.

El Congreso ordinario que funcionará por 10 días, á contar desde el 10 de octubre, tendrá que discutir las siguientes Leyes de presupuesto; Reformas que se han propuesto á la Constitución; Contrato del ferrocarril de Quito á Bahía de Osaques; Ley de jornaleros; Matrimonio Civil; Tratado con Francia; Ley de agraristas; y los asuntos que el Ejecutivo proponga á las Cámaras.

El señor Presidente de la República no se negará á las Cámaras, recomiendo que se vote el Presupuesto para el presente año con el fin de que pueda él hacer prácticas su declaración al prestar la promesa constitucional en los términos que se expresan en el artículo 80 del mismo título, como se ha comprobado.

Recomienda también en el mismo mensaje, el aumento y reglamentación del impuesto á los aguardientes y la provisión inmediata de elementos contra incendios al Cuerpo de Bomberos de Guayaquil.

Cuando se discuta en el Senado los proyectos firmados en las conferencias de Santa Elena por el delegado Apóstolico y el delegado del gobierno, el doctor Juan Baquero Vega protestó, indignado, contra el pacto, y dijo que si no llegaba al punto de un acuerdo el Dr. Perilla al pie de ese documento, declararía que se trataba de un pacto indigno.

Y el Dr. Carlos R. Tovar con ser oportuno declaró que jamás hubiera firmado pacto tan humillantes para la República.

El Dr. Perilla se ha encontrado entre Sotillo y Caribidán, entre el Dr. Ve la que pasa por radical y el Dr. Tobar que se conservador.

Ambos lo han desahuciado.

Congreso Ordinario

SENADO.—Han sido designados los protoponentes de las reformas de Santa Elena entre nosotros Gaspari, delegado de la Santa Sede, y el Dr. Perilla, delegado del Ecuador.

En el presupuesto general de la república se ha votado 700 sures para sueldo mensual de cada ministro.

CAMARA DE DIPUTADOS.—Han quedado pendientes los siguientes solicitudes: la del doctor de Guayas pidiendo el aumento de los derechos de piso; y la propuesta de la Cael Mexicana, para construir un mercado de abastos en Guayaquil, bajo las bases de pagar 60,000 sures á la Beneficencia pública, bajo el cargo del ramo de instrucción para el año y de explotar dicho mercado durante 40 años.

INFORMACIONES

El Miércoles próximo partirá para Centro América, á bordo del crucero "General Zúñiga", el diplomático chileno señor Galo Irazábal Zabarrutín.

El Zenteno hará escala en Panamá, donde permanecerá dos días.

Se va por Perú de la compañía inglesa el vapor "Perú" á las 8 del Gallo y llegará á este puerto el Martes.

En Manglar Alto prevalece desde hace seis meses las epidemias de viruela y tos ferina.

Desde fines de Mayo han habido 166 defunciones de niños.

Se hace imprescindible el envío inmediato de un médico á aquella localidad.

Auxilios para los damnificados del incendio del Astillero: La Compañía de Vapores nuevos ha erogado 70 sures.

En el templo de San José el comité de Organización de la Junta Guerrero de la Compañía de Jesús distribuyó entre los niños de las familias pobres telas y ropa hecha.

—Mañana se distribuirán auxilios á los damnificados en el Banco del Ecuador, de 9 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m.

Está administrando interinamente la Diócesis Apostólica de Guayaquil monseñor Pedro Pablo Carbó.

El poeta nacional Nicolás Augusto González en la velada que se realizó en Lima, en el local de la Sociedad Geográfica en honor de México y las Repúblicas Centro-Americanas, leyó una composición titulada "Mi patria, la que fué dedicada al Dr. Eugenio Larraibar y Uñánu, ministro de Fomento del Gabinete peruano.

Ha sido nombrado tercer jefe de la brigada de Artillería "Sucre" el teniente coronel Virgilio Guerrero.

—Se ha hecho cargo del batallón "Guayas" N.º 60 como primer jefe el teniente coronel Oelín Larrea.

Nombramientos del Ejecutivo para la Aduana de Guayaquil: Administrador, Alejandro Noboa.

Interventor, Luis V. Abadía. Liquidadores de Liquidación: Leonidas Vallés, José María Valverde y G. Almiró Plaza.

Vistas reconocedoras y aforadoras: Benito Benítez, Gumerico Villacís, Clodoveo Alvear y Carlos Balda.

Guarda silencios: Manuel J. Baquerizo y Olegario G. Estrada.

Jefe Político del Cantón Ibarra ha sido nombrado el señor Cirilo Larrea.

Los damnificados por el incendio del Astillero pueden presentar sus certificaciones al Miércoles próximo, en la Sociedad Filantrópica, para tener derecho á recibir auxilios del Comité Nacional de Socorros.

Los señores Lisimaco Palacios, José María Zúñiga y Enrique C. Pizarro, Eudoro Anselmo, Carlos Tim, Félix Constante R., Leandro Serrano y Rosa Pasmiendo de García, que fueron premiados en la Exposición de París, pueden acudir á la casa del Sr. Francisco García Arce, situada en las calles de Chile y Luque, en cuyo poder reposan los diplomas y medallas que obtuvieron en aquel certame.

Pago de sueldos

El Presidente de la República. Considerando: que es preciso reglamentar las Teorías de Hacienda y evitar toda ocurrencia de abusos ó preferencias odiosas.

Acuerda: Prohibir terminantemente á los Tesoreros de Hacienda hacer anticipos ó hacer sustracciones de dinero, cualquiera que sea el monto de los mismos, y que infringieren esta disposición serán amonestados por el Gobernador, en la primera vez, se les aplicará una multa igual al anticipo ó suma en cuenta, en la segunda, y serán destituidos de su cargo en la tercera.

Prohibirles así mismo á los interventores Tesoreros expedir cédulas militares cuando no hayan sido terminados el mes ó no se hubiere dado de baja á un individuo del Ejército.

Que los empleados de Hacienda que dieren lugar á que sus sueldos, ó una parte de ellos, fueren retenidos, en virtud de sectonia judicial, serán inmediatamente relevados de su cargo. Para este efecto, los señores Tesoreros comunicarán oportunamente al Despacho de Hacienda, por órgano de la respectiva Gobernación, los nombres de los que se hallaren comprendidos en este caso.

Comuníquese.—Palacio de Gobierno, en Quito, á 31 de Setiembre de 1901.—El Ministro del Poder Ejecutivo.—Enrique Antezero y el conde de Urd. para su cumplimiento y líneas correspondientes.—Dios, etc.—Enrique Antezero.

humillantes y vengativos para el Es-

BOLETIN La Velada Mortuoria

(BALADA) POR M. F. HORTA

Trasquila está la noche como la in-

Yo en un bazar d'amor, fidelin

Yo en un bazar d'amor, fidelin

NUEVE DE OCTUBRE! PARA LAS FIESTAS PATRIAS Pablo Pié & Cia.

Inmenso surtido de telas de algodón, lana y seda... Inmenso surtido de artículos de fantasía... Pabla Pié & Cia.

Guayaquil, la noche es así. Quito

Trasquila está la noche como la in-

TEATRO OLMEDO -COMPANIA DRAMATICA ESPAÑOLA- "Luisa Calderón"

ABONO DE 15 FUNCIONES... CONDICIONES... No se repagan obras...

El Ministro Fiscal de la Corte de Guayaquil

No debemos admitirnos de que el

La muerte se hospeda en la morada señorial.

El conde yace tendido al centro de

TALLER DE GALVANOPLASTIA DE JUAN M. BERNAL

Calle del Chimborazo N.º 266... Pongo en conocimiento del publico...

« Titulo Tesorero Municipal para

El severo monje, adornado de

COMITE Nacional de Socorros

Desando hacer constar que el reparto

« Titulo Tesorero Municipal para

En la cámara de la condessa se

El Bazar Americano de R. B. JONES.

TIENE DE VENTA: Artículos de zapatería—Camisas de lana y algodón—Casimires...

Apollina Chapoteau

Las señoras que, en los momentos

Opesador del condessa

En la cámara de la condessa se

ULTIMO RECUERDO

La Fotografía de Rodríguez González

AVISANOS

Que los señores José Diego, Bartolomé

MENEZES Y JARAMILLO

Guayaquil, Plaza de San Francisco

Dr. Francisco N. Rendon Cirujano Dentista Calle de Illingworth

« Non cogito cento scudi fidelin

TINTORERIA La Juventud del Guayas

Oficina: Intersección Puerto Carbo...

AVISO

Pasadaria Nacional, premiada en la Ex-

« Des gritos de dolor se oyen y des-

NOTA

2,008 números agraciados entre suertes y premios...

LOTERIA MUNICIPAL DE LA JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL

Para el 13 de Octubre de 1901. PLAN DEL SORTEO. 1. Suerte...